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记者 张亚琴 实习生 马明新

40年前，他出生在安徽黄山太平县；24年前，16岁的他参军来到了北京装甲兵某部；21年前，他

复员在安徽省体育馆；17年前，他成为庞大下岗队伍中不起眼的一员；16年前，他考入北京广播学院

播音系干部专修班；15年前，还在实习期的他，被北京电视台挑走，仅用10年时间，就成为京城电视

媒体中首屈一指的“综艺一哥”；5年前，中央电视台早间大型直播新闻节目《朝闻天下》的主播台上，

他的身影被亿万观众所记住，直到现在，一直稳坐中国顶级电视媒体的主播位置……

这是一个充满曲折而艰辛的人生历程，主人公就是央视著名主持人赵普，我们的安徽老乡。

一个哥哥，一个姐姐，已经离世的父亲是原安徽省

体委的高级工程师，母亲是训练队队医。1987年11月，

初中毕业的赵普决定参军，他第一次踏上首都的土地，

成为北京某部的新兵。在新兵连的一次联欢会上，赵

普的诗朗诵充满激情，打动了每一位在场的人。 没人

会料到，他的人生从此刻上了主持人的印迹。

新兵连训练结束，他被分配到团部政治处广播室

当了广播员。赵普说，为了做好广播员的工作，他每天

都会抓住一切时间听广播、看电视，认真揣摩专业主持

人的表情达意。时间一长，主持人这个当年还不算很

热的职业，渐渐成为赵普的人生目标。

记：在部队，你主要做哪些事情？

赵：当时，我是放映员兼司号员。这得要求自己在

时间方面要提前别人很多。比如说别人六点钟起床，

我必须五点半起来。年轻人贪睡，司号对我来说是一

件很痛苦的事。于是就出现了接二连三的误号和放错

号的事，领导一着急就将我下放到部队所属的小工厂

“劳动改造”，我转岗成了应急灯的焊接工。

记：你的情绪当时波动得很厉害吧？

赵：换作谁，肯定都会有情绪和怨言。我开始消极

对抗，可是当我逐渐冷静下来，我意识到了自己的错

误。第二年的秋天，我又被调回了广播员的岗位。

记：部队的生活对你而言意味着什么？

赵：它对我最大的改变是认识了工作和人生的责

任。我在《朝闻天下》工作了5年，只要是我上班的日

子，我都是早上4点就起床，从未迟过到，在我们早间

先后十余位主持人中，我是惟一保持上班准时“全胜”

纪录的。

部队教我认识责任

1990 年 12 月，赵普退伍后进入安徽省体育馆工

作。次年，赵普参加一个名为“合肥先生”的比赛，虽然

由于过度紧张，他最终在比赛中只唱了一半的歌而败

下阵来，可他还是为自己勇敢跨出第一步而高兴。从

那以后，刻苦自学、练习普通话，他付出了别人无法想

象的努力。

不久，机会真的降临了。安徽省气象台面向社会

公开招聘一名临时气象播报员。经考核，赵普顺利过

关。直到1994年，他还一直在合肥电台和电视台做兼

职。然而，命运总是充满着曲折。1995年初，赵普意外

地接到了体育馆“不再续聘”的通知，正式下岗。

记：在最艰难的时候，你是如何度过的？

赵：其实写我的经历有个误区：第一，我没当过保

安。我复员到安徽省体育馆，在办公室、人事科都做

过，下岗后，保卫科科长比较同情我，让我去保卫科看

大门，那会儿还没保安这说法呢。我婉谢了科长的好

意，开始全力备考大学了。第二，我是做过小生意，还

因为受骗进了假货。但是没有在地下过道摆过摊、私

刻印章，也没在图书馆打过工。

记：那段时间的挫折不断，你没有放弃梦想的念头？

赵：没有。现在回过头来想，这是对我意志极好

的锻炼。告诉你，我从1991年开始，连续3年冬泳，就

在稻香楼附近的一个公园里。这也是我有意识地磨

炼意志。

没有做过保安

徽文化的包容和敞开
赵普说，他在故乡生活了21年。其中，黄山5年，池州7年，

合肥9年。这些年来，作为在外地工作生活的异乡人，他觉得

安徽的经济发展使底气更足，胆子更大，步子更快。

他的生活经历，对徽文化有直接的体认。因为赵普成长在

皖南山区，他当年就出生在祠堂里，所以对安徽的地方文化，会

比别人多一些亲近感。就连说到宗族、家谱，他也会有和别人

不一样的感觉。

记：你认为徽文化最大的特点在哪？

赵：徽文化是什么，它是对知识的信仰。徽文化的一大特

点是包容。比如安徽在地理上是一个过渡性的省份，长江以北

完全北方，长江以南完全南方，江淮之间是一个不南不北的地

方。安徽北方人到皖南根本听不懂当地方言。所以安徽人要

认同家乡就需要包容的心态。

记：除此之外，你对故乡的文化还有别的理解吗？

赵：我过一段时间会参与制作一部大型的历史纪录片，是

讲淮系人物的，名字叫《淮——敞开的门》。这个题目就很好地

将徽文化的特点勾勒了出来，那就是开放包容，这一方水土为

我文化性格的形成提供了养料丰富的内质。

赵普的努力让机会无处可藏。从北京广播学院播

音系干部专修班到北京台，他只用了两年的时间。

在以实习的身份进北京台的那年春节，他放弃了回

家。大年初六，一档迎新春的节目需要一个外景主持

人。这时台里的正式主持人不是正在录制其他的节目，

就是回家过春节还没回来。这是一个绝佳的机会。被

安排在台里配音的赵普鼓起勇气，主动请缨。得到应允

后，赵普扛起摄像机就冲出了门，出色地完成了任务。

数年后，赵普已然是公认的“北京台一哥”。然而，

收获了掌声和鲜花的他，却在2006年出人意料地走进

了央视的大门，从零做起。他说他喜欢挑战。

记：是不是参加“魅力新搭档”比赛获得季军，才有

了让你进入央视的机会？

赵：当然不是。在我参赛前，就已经接到了让我去

中央2套的通知。后来我才知道，参赛时，他们已经为

《朝闻天下》挑了20多个主持人，却没有一个获得通

过。在节目播出前一个多月的倒计时，我的朋友突然想

到了我。接到电话时，我直接拒绝了。“宁为鸡头，不当

凤尾”，这俗理儿我懂。

记：后来是什么改变了你的想法？

赵：我发现最热爱的岗位还是新闻。

记：更多观众认识你，是从你播报汶川地震时的真

情流露。你怎样看待当时的自己？

赵：我只想说，在新闻事件，在真实面前，其他一切

不值得考量。我不懂得煽情，也不会假装坚强。在看到

没有经历过的大事件时，请允许我脆弱。

从综艺“一哥”到新闻主播


